

Jean-Michel Berthelot

Une triste nouvelle au moment où nous mettons ce numéro sous presse : la disparition de Jean-Michel Berthelot. Il est inutile de rappeler le rôle qu'il a joué dans le domaine de la sociologie de l'éducation et dans la création d'*Éducation et Sociétés*.

Le projet de la revue est né au sein du Comité de recherche "Modes et processus de socialisation" de l'Association Internationale des Sociologues de Langue Française, qu'il avait fondé après le colloque organisé à Toulouse en 1983 "Pour un bilan de la sociologie de l'éducation".

Jean-Michel a ensuite progressivement abandonné le secteur de l'éducation mais il a continué à accompagner nos travaux avec une attention d'autant plus éclairée. Seule la maladie l'a empêché de participer en 2004 au colloque "La sociologie de l'éducation à l'épreuve des changements sociaux", dont nous avons publié les travaux dans le numéro 16.

Au-delà du savant, c'est au camarade que nous disons adieu. Avec Jean-Michel, l'exigence scientifique n'était jamais triste et l'amitié toujours présente, de même que l'ouverture, le goût et le sens du débat. Notre fidélité à son souvenir est de maintenir cet héritage.

Jean-Louis Derouet